
房产税持续讨论了五六年，
一直没有进入实质征收阶段。“不
动产统一登记和城市住房信息系
统联网，这是房产税征收的基
础。”中国房地产学会副会长、北
京大学教授陈国强分析说，房产
税的开征一直缺乏基础。

关于不动产登记制度，济南
和青岛已明确要在2014年推开，
这对未来房产税开征，是个基础
条件。据了解，国务院已经同意建
立由国土资源部牵头的不动产登
记工作部际联席会议制度。

全国政协委员、财政部财政
科学研究所所长贾康也表示，“不
动产登记对房产税推开将起到技
术支撑作用，接下来要做的是加
快房产税立法进程。”

“房产税至今未增加试点地
区，最大的阻碍是意见不一致。”
贾康说，扩大试点的地区讨论得
不少，但最后形成可操作方案的
不多。据了解，上海和重庆的房
产税改革试点已经实施三年多
了，对其模式和效果的争议不
断。2013年末有消息称，今年房
产税会扩大试点范围甚至全国
推行。

贾康分析说，年内实行的可
能性不大。在重庆试点方案中，就
先从独立别墅开始，可以考虑从
高端住宅开始，然后再渐进地往
前推。

本报特派记者 孟敏 李钢
马云云
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3日，在经过近5个小时的漫
长等待后，记者终于在驻地“堵”
到了全国政协委员、住建部部长
姜伟新。

显然，他已经从去年被媒体
围追堵截中汲取了经验，一溜烟
地上了中巴车，坐在最后一排，并
与记者保持距离。起初，面对记者
的一连串提问，姜伟新三缄其口。
然而，在记者苦苦追问之下，他终
于松口。“你还挺敬业的。”姜伟新

笑着对记者说，“但在政府工作报
告前，我没什么可说的。”就在记
者快要放弃之际，他却从牙缝中
透露出四个字：“双向调控”。

“如何理解‘双向调控’？它是
意味着防止市场大起大落吗？”面
对着记者的再次追问，姜伟新没
再多言，只是说等政府工作报告。

“双向调控”，就成了他透露出来
的房地产调控的谜面。

据上海证券报

委员、专家热议房地产市场———

目目前前未未现现房房价价全全面面下下降降信信号号

被追问“今年是不是房价拐点”

住住建建部部副副部部长长先先点点头头后后不不语语
本报特派记者 马云云
3月4日发自北京

房价现拐点、二三线城市
房价下降……两会前，有关房
价问题存在各种分析，3月3
日，全国政协委员、住建部部
长姜伟新面对记者采访时曾
透露，将实行“双向调控”，但
没有透露任何细节。4日，全国
政协委员、住建部副部长齐骥
态度谨慎，接受记者采访时
称：房价问题太复杂。

4日上午9点，政协经济界
委员审议政协常委会工作报
告和提案工作情况报告，许多
记者把目光落在了住建部副
部长齐骥身上，大都带来了有
关房价的问题，想听一听住建
部副部长的表态，因为此前姜
伟新有关“双向调控”的表态
吊起了大家的胃口。

第一个发言的就是齐骥，
但他的发言集中在政协参政
议政的话题，着重讲了自己参
加双周协商座谈会的经历。这
不免让记者“失望”。

简短的发言结束后，一名
女记者拿着字条悄悄走到齐
骥身边，希望对他进行采访。
齐骥摆摆手，记者试图说服
他，他再次微笑摆手，这名记
者只好作罢，拿着字条离开。

中午时分，主持人一宣布

散会，没等齐骥起身，记者就
把他团团围住。“少数城市楼
盘降价特别厉害，请问您怎么
看？”“‘双向调控’如何理解？”

“房产税什么时候扩大范围？”
“今年会有新的调控方案吗？”
记者们把问题一一抛给了他，
但齐骥始终闭口不答，微笑着
起身，在簇拥中离开座位，走
向电梯。

其间，有一名记者问，今
年是不是房价拐点，齐骥微
微点了下头。记者追问：“点
头是什么意思？就是说是拐
点吗？”齐骥没有说话，继续
往前走。

快到电梯口时，齐骥终于
开口说了一句：“这么复杂的
问题，一句话怎么能说清楚？
找个正式的机会讲一下。”

“两会这个场合就很正
式。”一名女记者试图说服他。

但这对齐骥来说没有什
么效果，他依然艰难地向前
走。

“齐部长说几句吧，老百
姓和代表、委员都很关心这个
话题。”记者们打起了“感情
牌”，但齐骥始终没有再透露
任何信息，在电梯口时，见记
者拥堵在一起，提醒大家注意
安全，微笑着说：“不好意思，
谢谢谢谢。”之后匆匆走进电
梯离开。

2014年两会上，多位全国政协委员和楼市专家探讨全国楼市的“分水
岭”现象，为啥土地市场火爆楼市成交低迷？一二线城市热三四线城市冷
的原因何在？一道楼市“四字谜”揭开神秘面纱，“双向调控”成讨论焦点，
政府“托底盖帽”的调控方向也日益清晰。

部部长长给给出出四四字字谜谜：：

““双双向向调调控控””

本报特派记者 孟敏 李钢 马云云 3月4日发自北京

预期：三四线城市房价上涨空间不大

2014年初，一二线城市
房价稳中有升，三四线城市房
价则现松动迹象。

据房产数据显示，2013
年底至今，江苏、山东等地的
多个三四线城市楼市交易疲
软，个别城市成交量甚至“腰
斩”。“一线城市的房价未降，
北京五环之内的住宅均价直
逼4万元/平方米，好点的地段
就要5万-6万元/平方米，学
区房每平米的价格10万元也
不稀奇。”全国政协委员、财政

部财政科学研究所所长贾康
介绍说。

贾康分析说，部分三四线
城市轮番上涨之后，房价上
涨空间确实已经不大。但房
价是否不再上涨，或者出现
价格下调趋势，一定要具体
分析，每个城市的情况都要
区别分析，涉及到一个城市
内部还要具体分析地段，“没
有经过前期疯狂炒作的城
市，好地段的房价可能还要
涨一阵”。

原因：地价推高房价效应已弱化

“每年年初，都是一个房
产的销售淡季。”中国房地产
学会副会长、北京大学教授
陈国强说，一般四五月才进
入房产商推盘旺季，加上去
年年底部分城市的地方性调
控措施，对房产市场有一定
的杀伤力，一些城市出现楼
市成交疲软的现象属正常。

陈国强介绍说，整个去
年土地市场和楼市成交是双
丰收的。今年年初，土地市场
热楼市成交冷，是因为土地
市场主要取决于政府推地的
力度和节奏，一二线城市地

价上涨快，和政府推地多少
息息相关。地价是一个直接
的变量，对房价有带动作用，
但地价推高房价的效应已经
弱化。

贾康认为，房价与地价
中间还有很多环节。住房在
黄金地段呈升值趋势，是自
然垄断下所有因素共同作用
使然。如果是地价决定房价，
那么只要控制住中心区的地
价，房价就会趋于低稳。但实
际上，即使政府强力控制地
价，房价也会受市场供需和
竞争影响而继续上扬。

房产税年内

不会全面开征

本报记者（左三）和同行围堵追问全国政协委员、住建部副部长齐骥房价问题。 据上海证券报

全国政协委员、住建部部
长姜伟新面对有关房价提问
时，透露出“双向调控”的楼市
政策信号。一时间，“双向调
控”成为业界讨论的热点。

业内人士分析说，“双向
调控”将成楼市主方向，不同
城市分类指导。正如亚太城市
房地产研究院院长谢逸枫所
言，“双向调控”是指在中央房
地产调控长效机制“过渡期”
内，实施“托底盖帽”的双向调
控方针。其中以政府提供最基
本住房保障为“托底”，以抑制

因过度投机导致的房价过快
上涨是“盖帽”。

陈国强认为，加强政府分
类指导、落实保障房工作、依
靠市场化法制化的手段进行
调整是大方向。据了解，此前
中央经济工作会议提出，努
力解决好住房问题，加大廉
租住房、公共租赁住房等保
障性住房建设和供给，做好
棚户区改造。不再依靠单一
手段解决住房问题，而是通
过 双 向 努 力 实 现“ 住 有 所
居”。

调整：市场化法制化手段是大方向

贾康分析说，房产市场走
向要看大背景，“看中国城镇
化水平走到哪儿了”，在城镇
化率达到30%以上，城镇化才
会进入加速期，一般进程完成
后城镇化率要达到70%。2013
年中国城镇化率为53 . 73%，
如果一年提高一个点的话，还
得走约20年。

陈国强表示，目前并不
存在房价全面下降的信号，
杭州温州等地的房价调整不
过是基于供求关系和市场状
态的一种调整，不会大范围
铺开。

“我国的房产市场还有10
年以上的成长空间。”在陈国强
看来，房产市场应该细分为住
宅市场、商业地产、养老地产、
旅游地产、产业地产等多种地
产形式。房产市场是复合型的
发展方向，将和其他多种业态
相结合。

陈国强认为，住宅产业和
城市化进程有相关性，我国的
城市化充分发展还有较长的
路要走。但将来，房产市场的
空间布局和市场重心会有很
大的变化，增量空间可能会出
现下滑或转移。

走向：要看城镇化水平
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